

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón ó externas, por rebeldes que sean.

Las lluvias

Los fuertes aguaceros caídos en el Oriente han retrasado los viajes del Ferrocarril Mexicano del Sur. Es preferible ese retraso á que suceda una desgracia.

EL TEMBLOR.

Este fenómeno seísmico del que ayer dimos cuenta no fué local sino que se extendió á Tehuantepec, Tuxtpec, Juchitán y Salina Cruz donde estuvo acompañado de ruidos subterráneos.

Hacendado asesinado

Don Crescencio Oseguera, rico michoacano propietario de la hacienda «La Bartolilla», cercana á Zinapécuaro fué asesinado en la finca de ella p. r. el joven Rafael Cardiel; hijo del administrador de la hacienda. Ignoráanse los móviles del crimen que ha causado sensación en Morelia, donde el señor Oseguera era muy conocido.

Monederos falsos

En Unión de Tula, Jalisco, fué descubierta una gran fábrica de moneda falsa. Recogióse útiles y monedas y está detenido J. Jesús Rodríguez que aparece como fabricante.

El Illmo. señor Obispo de Querétaro

Sigue muy grave este virtuoso prelado y el desenlace fatal se espera de un momento á otro; con fecha 7 del presente decían acerca del estado del Sr. Camacho lo siguiente:

De ayer á hoy se ha agravado el estado de salud de su Señoría Illma, al extremo de temerse que de un momento á otro sobrevenga un fatal desenlace. El carácter jovial que siempre ha distinguido al Illmo. señor Obispo, aun en los días de su penosa enfermedad, llegó á ocultar en parte, la gravedad de ésta; pero la postración suma en que hoy se halla, el no tomar alimento alguno y la fuerte calentura que se ha apoderado del ilustre paciente, no permiten abrigar esperanzas de que haya reacción favorable, reacción que todos los fieles desean ardientemente.

Velada

La celebrada por la Sociedad Astronómica de México en memoria del Illmo. Sr. Alarcón resultó solemne y estuvo muy concurrida. Se verificó en el gran salón de actos de la Escuela Normal de Profesoras, que por su magnificencia necesita poco adorno.

El número más saliente del programa fué la biografía del Prelado difunto leída por la Srta. Guadalupe Aguilar.

El Illmo. Sr. Montes de Oca

Después de permanecer varios días en esta capital, arreglando asuntos particulares, ayer salió para su diócesis este distinguido Prelado.

Cámara de Diputados

—El C. Secretario de Relaciones manifiesta que su S. M. el Rey de Italia ha conferido al C. Sebastian B. de Mier, Enviado Extraordinario y Ministro plenipotenciario de México en Francia, la Gran Cruz de la Orden de la Corona de Italia y con el fin de solicitar á la Cámara el permiso necesario para que el agraciado con tal distinción pueda asestarla y usarla, dirige una solicitud por el referido conducto del C. Secretario de Relaciones.

—El C. Secretario de Hacienda, manifiesta haber recibido el decreto expedido por el Congreso General que adiciona el artículo quince de la ley de primero de Junio de 1898 relativo á los diversos procedimientos que debe seguirse en caso de extravío de bonos de la deuda pública.

Agua para México

Afirma un periódico que en el curso del presente mes llegará á la capital el agua de los manantiales de Xochimilco, para lo que se han emprendido costosas obras de canalización y encauzamiento. Ya se necesitaba esa agua porque la ciudad está careciendo de líquido y á esa carencia se deben en gran parte las enfermedades y la epidemia del tifo que están diezmando la población de México.

Ojalá que sea verdad la llegada del agua de los manantiales de Xochimilco.

Desfalco en León

Profundo disgusto nos causa tener que consignar á diario desfalcos, robos y estafas cometidas en gran escala, pero tenemos necesidad de ello.

El administrador de Correos de León, Francisco Espinosa ha sido arrestado acusado de desfalco. La suma de que dispuso llegó á quince mil pesos de los que se han recuperado diez mil.

Se cree que está complicado en el fraude un empleado de la Administración del Timbre, de León.

NOTAS DE PUEBLA

Ayer se practicó la revista de Comisario del Batallón Zaragoza, la de la gendarmería municipal montada y á pié, y la de las tropas que guarnecen la ciudad.

Todas se verificaron como de costumbre, no encontrando los Jefes ninguna novedad.

—Un grupo de amigos del señor Gobernador del Estado General don Mucio P. Martínez, prepara un banquete con objeto de solemnizar el día de su santo, que se celebrará próximamente.

—En la esquina del Zócalo arrolló un tranvía á una pobre mujer, que murió instantáneamente. El conductor del coche fué detenido y se encuentra á disposición del Juez competente.

—Procedente de Tapachula y de paso para San Luis Potosí, llegó á esta población sin novedad, el quinto Batallón de Infantería.

—Repentinamente falleció ayer la señorita Sofia Moreno Valderrama.

Ayer se efectuó en Tetela con toda solemnidad y formando la nota sobresaliente del programa de las Fiestas Patrias, la inauguración de la parte alta del Palacio Municipal de aquella localidad.

Con esta nueva mejora ve Tetela ir siempre procurando su progreso mate-

rial e indudablemente moral, pues lo es sin duda el que los habitantes hayan contribuido con un contingente para realizar tales mejoras.

—Están abierta desde el 1.º del presente mes las matrículas en las nuevas Escuelas de «Ramón Corral» de niños de «Leona Vicario» de niñas y de «Rafael García» para adultos constituyentes, todas del «Instituto de José Manco». Las clases se abrirán el día 14, inmediatamente después del estreno el día 13

POR LOS ESTADOS.

FUGA DE PRESOS.

Despachos de Ensenadas, México, aseguran que doce criminales escaparon de la prisión, sin que hasta ahora hayan sido reaprehendidos. Los destacamentos enviados en su persecución ayudados de sabuesos, están registrando las montañas; pero como la región es demasiado quebrada: los perseguidos pueden encontrar un seguro refugio donde ocultarse.

W. F. Walker, el ex Tesorero del Banco New Britain, no salió de la prisión, encontrándose á la disposición de las autoridades norteamericanas.

FUNE BRE ANIVERSARIO.

Ayer debe haberse verificado en la Barca, Jalisco, una manifestación fúnebre que el elemento oficial, y principalmente el Ayuntamiento de allí mismo ha venido preparando para conmemorar el primer aniversario del fallecimiento del señor Dn. Amado M. Rivas, quien murió en su hacienda Zalamen.

En representación del señor Gobernador del Estado, debe haber asistido á dicha manifestación, el señor Lic. Dn. Juan L. Lomelí Secretario de Gobierno. SAN LUIS POSOSI.

Comienzan á usarse los carros de limpieza de la ciudad, con cuatro ruedas.

Lo único que falta es que se aumente su número.

—El pasante de derecho Don Enrique Espinosa, fué mordido por un perro.

—José Alonso estaba volando una «güilla» en el patio de su casa, situada en el barrio de Tlaxcala, cuando para darle viento dió algunos pasos para atrás, sin fijarse en que había un pozo de pequeño brocal, cayendo en aquél. Por fortuna sólo recibió un ligero baño. NUEVO LEON

Continúa en la cárcel de Monterrey el director del periódico «El Piloto.»

El Lic. Lorenzo Roel, defensor del uxoricida Martiniano González, ha interpuesto el recurso de apelación á la sentencia dictada por el ciudadano Juez primero del Ramo Penal, en la que condena á González á sufrir la pena capital. GUANAJUATO

Ha aplazado el Sr. Gobernador la visita que tenía pensado hacer á León.

El Sr. Jefe Político de León D. Rafael Portillo, dicen que mandó hacer un pozo chino en el Parque González de la ciudad de León, cuyo manantial pasará perfectamente para alimentar los baños y lavaderos públicos que en aquel sitio se hicieron durante la buena administración del Sr. D. José M. García Muñoz, así como para el regadío de las plantas y el aseó de aquel paseo, que en honor de la virtud se encuentra en un abandono completo; pero es absolutamente un absurdo, como se ha hecho, confundir

esas aguas con la purísimas que brotan de esos pozos artesianos de los cuales se alimenta la población.

ASESINATO

En Tlalixtac, Oaxaca, fué muerto á balazos el Presidente Municipal del lugar. Con engaños se le sacó de su casa y ya en el campo fué agredido y muerto.

Han empezado las investigaciones y está preso un individuo del que se tienen sospechas.

Circular a los notarios

La Secretaría de Justicia publicó la siguiente circular á los Notarios y Jueces Cartularios, la cual á continuación reproducimos:

«El C. presidente de la República ha tenido a bien acordar que como adición á la circular número 164 de 22 de Febrero del presente año, se haga saber á los Notarios y Jueces Cartularios, que deben abstenerse de hacer al final de las escrituras hipotecarias la declaración de que la hipoteca quedó constituida en la fecha y hora en que firman la escritura los otorgantes. cuando éstos no han pactado por cláusula especial, constante en la misma escritura, que en esa fecha se tenga por constituida la hipoteca; en razón á que esa declaración hecha sólo por el Notario, es contraria á lo prescrito en los artículos 1856 del Código Civil, 50. fracción III y 56 de la ley de 19 de Diciembre de 1901 y á lo dispuesto en la citada circular número 164.— Lo comunico á usted para su debido cumplimiento.— Libertad y Constitución. México. 29 de Abril de 1908.— FERNANDEZ, Rúbrica. Al. . . .»

Avisos Judiciales

REMATE

Juzgado Segundo de lo Civil.—México.—En los autos del juicio ejecutivo Mercantil, seguido en este Juzgado por la señora Dolores Zárate viuda de Duñas hoy de Mondragón, contra el señor Carlos Carrera, el señor juez segundo de lo civil de esta Capital, Lic. José Rodríguez Gil, por auto de cuatro del actual, ha señalado para que tenga lugar en el local de este Juzgado el remate de la sexta parte embargada de la casa número once de la primera calle de Plateros de esta ciudad, la mañana del día catorce del corriente á las once; sirviendo de base para la almoneda, la suma de ciento ochenta y cuatro mil cuatrocientos noventa y un pesos, veinte centavos, precio fijado por los peritos valuadores señores Ingenieros Manuel R. Vera y C. Herrera, á toda la casa, con deducción de un segundo diez por ciento; y mandó se hagan las publicaciones de ley. en los periódicos «Boletín Judicial» y «La Voz de México.»

Y en cumplimiento de lo mandado, expido el presente para su publicación en demanda de postores.

México Mayo 7 de 1908.—Manuel Feijría. Núm. 68. 9 de Mayo.

REMATE

Juzgado de 1.ª Instancia de Chalco. —En los autos del Juicio verbal de mayor cuantía que sobre pago de posos sigue en el Juzgado primero de primera Instancia de este Distrito el Señor Agustín Martínez en representación del C. Miguel Ignacio contra la Señora María Rosales todos vecinos de Tepetitlaxpa, de este Distrito, el Señor Juez del conocimiento del negocio Lic. Manuel C. Quiroga por determinación de esta fecha

á mandado que por segunda vez se saque á pública subasta un sitio denominado «Molotla» que fué embargado á la deudora, justipreciado por el perito Señor Santiago Barrios en la cantidad de doscientos noventa y ocho pesos tres centavos, el cual linda; por el Oriente con propiedad de Ildefonso Aragón; por el Poniente con la de Pedro Cortés; por el Norte con la de María Antonia y por el Sur con calle, señalando para la almoneda el día veinticinco del entrante Mayo á las diez de la mañana.

Y en cumplimiento de lo mandado y para su publicación en el periódico «La Voz de México» de la Capital de la República, se expide el presente en Chalco, á los veinticuatro días del mes de Abril de mil novecientos ocho.

Manuel C. Quiroga. Joaquín Uribe y Troncoso. Núm. 66. 7, 8 y 9 Mayo.

NOTIFICACION

Juzgado Tercero de lo Civil México. Señor Alberto Barragán. En los autos del juicio ejecutivo común seguido ante este Juzgado por el Señor Enrique González Asnar contra Francisco Cardona y Virginia Fábregas, el actor ha solicitado se prevenga á Ud. haga entrega de la cantidad que tiene bajo su custodia como depositario: habiéndose acordado de conformidad no se notificó á Ud. dicho mandato por ignorarse su domicilio.

Con fecha diez del actual el mismo autor ha solicitado se notifique á Ud. el auto anterior en los términos que dispone el artículo 75 del Código de Procedimientos Civiles á lo que se acordó de conformidad.

En cuya virtud lo notifico á Ud. por medio del presente que surtirá sus efectos legales.

México, veintisiete de Abril de mil novecientos ocho.

Ricardo Pérez. Actuario. Núm. 64. 1.º al 19 de Mayo

Directorio Profesional

Abogados

- Sr. Agustín Rodríguez. Bajos de San Agustín, 1.
- Sr. Agustín Arroyo de Anda. Puente de Alvarado, 24.
- Sr. Emilio Manroy. Tiburcio 8.
- Sr. Eduardo Viñas. Seminario 6.
- Sr. Francisco Luna Parra. Tiburcio 18.
- Sr. Fernando Vega. Chavarría 9.
- Sr. Genaro Fernández Mcgregor. Capuchinas, 11.
- r. Jesús M. Rábago. 2.ª calle de Nuevo México, 49.
- Sr. Ignacio Alvarez de Icaza. Chiquis, 11.
- Sr. Juan de la Borbolla y Yermo. Donceles, 13.
- Sr. Luis Méndez. 1.ª de las Damas, 12.
- Sr. Manuel F. de la Hoz. Medinas, 21.
- Sr. Mariano José Noriega. Capuchinas, 11.
- Sr. Telésforo Hernández. Seminario, 6.
- Sr. Faustino Estrada. Hospicio de San Nicolás 2 y medio.
- Sr. Alejandro Villaseñor. 2.ª Calle de Santo Domingo, 5.
- Sr. Manuel Villaseñor. Cordobanes, 3.

Notarios.

- Sr. Antonio Pacheco. Cordobanes, 8.
- Sr. Agustín Montes de Oca. Montealegre.
- Sr. Agustín Pérez de Lara. Calle de Lerdo núm 2.
- Sr. Alberto Ferreira. Donceles, 7.
- Sr. Lic. Francisco Díez de Bonilla. Ortega, 28.
- Sr. Lic. José de Jesús Arce. Cordobanes, 14.

ron un caballo con un dalle (1) que uno traía hecho de una espada de las nuestras, y al fin les costó caro porque murieron muchos de ellos, y así nos volvimos á nuestros reales aquel día.

Otro día tornamos á entrar en la ciudad y ya estaban los enemigos tales que de noche osaban quedar en ella de nuestros amigos infinitos de ellos.

Y llegados á vista de los enemigos no quisimos pelear con ellos sino andarnos paseando por su ciudad porque teníamos pensamiento que cada hora y cada rato se habían de salir á nosotros.

Y por inclinarnos á ello yo me llegué cabalgando cabe una albarrada suya que tenían bien fuerte y llamé á ciertos principales que estaban detrás, á los cuales yo conocía, y díjeles:

«Que pues se veían tan perdidos y conocían que si yo quisiese en una hora no quedaria ninguno de ellos, que por qué no venía á hablarme Guatimucín su señor, que yo le prometía de no hacerle ningún mal, y queriendo él y ellos venir de paz que serian de mí muy bien recibidos y tratados.»

Y pasé con ellos otras razones con que los provoqué á muchas lágrimas (2), y llorando me respondieron:

«Que bien conocían su yerro y perdición y que ellos querían ir á hablar á su señor y me volverían presto con la respuesta y que no me fuese de allí.»

Y ellos se fueron y volvieron desde á un rato y dijéronme:

«Que porque ya era tarde su señor no había venido, pero que otro día á medio día vendría en todo caso á hablarme en la plaza del mercado.»

Y así nos fuimos á nuestro real.

Y yo mandé para otro día que tuviesen aderezado

(1) Dalle es una especie de daga puesta en una asta.

(2) Ocupados del terror como los miserables gabonitas. Josué cap. 2, vers. 9. Aunque Cortés imitó la mansedumbre de Josué, cap. 9.

cielo para su Ochilobus (1) que los estaba esperando para descansar, y este ídolo es el que en más veneración ellos tienen.

Yo les respondí muchas cosas para atraerlos á que se diesen y ninguna cosa aprovechaba, aunque en nosotros veían más muestras y señales de paz que jamás á ningunos vencidos se mostraron, siendo nosotros, con el ayuda de Nuestro Señor, los vencedores.

XXXIX. Envía Cortés un cautivo principal á hablar con Quatimoc de paz, el cual le hace sacrificar y manda pelear furiosamente.

Ofrecen los mexicanos que vendrá Quatimoc á hablar á Cortés y se le prepara el recibimiento y por qué no quiso venir y lo que le respondió Cortés.

En la ciudad, y aunque estaba muy herido le dije si quería volver á la ciudad y él me respondió que sí, y como otro día entramos en ella envié con ciertos españoles, los cuales lo entregaron á los de la ciudad, y á este principal yo le había hablado largamente para que hablase con el señor y con otros principales sobre la paz, y él me prometió de hacer sobre ello todo lo que pudiese.

Los de la ciudad lo recibieron con mucho acatamiento como á persona principal, y como lo llevaron delante de Guatimucín su señor y él le comenzó á hablar sobre la paz díjole luego lo mandó matar y sacrificar, y la respuesta que estábamos esperando nos dieron con venir con grandísimos alaridos diciendo que no querían sino morir, y comienzan á tirarnos varas, flechas y piedras y á pelear reciamente con nosotros, y tanto que nos mata-

(1) Huitzilopozthli, primer caudillo de los mexicanos y el dios principal de México y de la guerra; otro Marte de los romanos.

XXXVIII. Fabrican los españoles una máquina. Cortés combate la ciudad reconociendo fingidas las respuestas que le daban sobre la paz. Mueren más de doce mil mexicanos. Lo que dijeron á Cortés los principales de la ciudad. Del ídolo Ochilobus.

Como teníamos muy poca pólvora habíamos puesto en plática, más había de quince días, de hacer un trabuco (1) y aunque no había maestros que supiesen hacerlos unos carpinteros se profirieron de hacer uno pequeño, y aunque yo tuve pensamiento que no habíamos de salir con esta obra consentí que lo hiciesen, y en aquellos días que teníamos tan arrinconados á los indios acabóse de hacer y llevóse á la plaza del mercado para asentarlo en uno como teatro (2) que está en medio de ella hecho de cal y canto cuadrado, de altura de dos estados y medio y de esquina á esquina habrá treinta pasos, el cual tenían ellos para cuando hacían algunas fiestas y juegos que los representantes de ellos se ponían allí porque toda la gente del mercado y los que estaban en bajo y encima de los portales pudiesen ver lo que se hacia, y traído allí tardaron en asentarlo tres ó cuatro días, y los indios nuestros amigos amenazaban con él á los de la ciudad, diciéndoles que con aquel ingenio los habíamos de matar á todos.

Y aunque otro fruto no hicieron, como no hizo, sino el temor que con él se ponía, por el cual pensábamos que los enemigos se dieran, era barto, y lo uno y lo otro cesó porque ni los carpinteros salieron con su intención ni los de la ciudad, aunque tenían temor, movieron ningún partido para darse, y la falta y defecto del trabuco disminulámosla con que movidos de compasión no los queríamos acabar de matar.

(1) Esta invención de trabuco de palo no era fácil de conseguir, aunque se conoce la ingeniosidad de Cortés y que había leído matemáticas.

(2) Este teatro pudo estar en el mismo sitio que hoy la ermita junto á Santiago, que tiene un atrio elevado.